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绿绿色色节节能能是是一一项项民民生生工工程程
我省县级以上建筑全都要实现“绿色”

“穿衣戴帽”

让房子暖和起来

近几年来，家住济南市老
小区的不少居民发现，身边的
老旧楼房正在一点点改头换
面，穿上“新衣”。家住南全福社
区的王女士对此很有感触，她
所在的楼是上世纪九十年代建
的，2012年经过了节能改造，外
墙粉刷了保温涂料，换上了保
温效果好的门窗。改造后，她明
显地感觉到家里温度高了。“冬
天屋里的温度能提高三四度。”
她说。

这样的节能改造工程不仅
仅出现在济南，山东全省也都
在推行。山东省住建厅节能科技
处处长殷涛将其形象地称为“穿
衣戴帽”。“这几年我省通过大幅
度的居住节能改造工程，通过在
外墙、屋面等围护结构加装保温
隔热材料，安装节能门窗等方
式，提高了房子原有的功能。对
老百姓来说，最直观的感受是冬
天暖和了。”殷涛说。

山东省不止针对老小区进
行节能改造，对新建小区的建设
也设立了节能标准。2015年10月1
日，山东省75%节能率居住建筑
设计标准实施。该标准要求建筑
单位面积采暖能耗将比国家《民
用建筑通用设计规范（1980-
1981）》采暖能耗降低75%。

“这个标准在全国是最高
的，山东省成为继北京市和河
北之后第三个推行这一标准的
省份。”殷涛处长说。标准推行
以来，在设计阶段、施工阶段标
准执行率分别保持在100%、
99%以上。

除了建筑设计要节能，可
再生能源也加大了推广力度。

“在太阳能热水系统方面，从今
年起在全国率先将100米以下
居住建筑及集中供应热水的公
共建筑纳入强制推广范围。”殷
涛介绍说。

另外，超低能耗被动房项
目也进行了试点。“被动房加强
房子的保温隔热密闭性能，同
时利用人体自发的能量进行取
暖。通过这一实验，希望能逐渐
替代供暖。”殷涛说。

装配式建筑

成未来趋势

除了建筑节能外，绿色建
筑也是重要的一环。2013年3月
1日，《山东省民用建筑节能条
例》开始实施，将发展绿色建筑
列为法规条款。所谓绿色建筑，
是指在全寿命期内，最大限度
地节能、节地、节水、节材、保护
环境、减少污染的建筑。

殷涛介绍说，最近几年，山
东省的绿色建筑发展非常迅
速。“自2014年起，政府投资或
以政府投资为主的机关办公建
筑、保障性住房、公益性建筑及
大型公共建筑率先执行了绿色
建筑标准。”他说。到目前为止，
全省新建满足绿色建筑标准的
建筑1 . 7亿平方米，绿色建筑评

价标识项目4840万平方米。
绿色建筑是未来住宅产品

的发展方向，很多企业也正在
向着绿色转型。“过去人们主要
关注地段，现在也开始考虑住
宅的功能，绿色节能和智慧化
是未来产品的方向。”殷涛说。

参加这次绿博会展览的鲁
能地产，在济南开发了百年宅
项目。这个项目就是绿色住宅，
使用装配式建筑。在推广绿色
建筑的过程中，装配式建筑是
重头戏。在《山东省绿色建筑与
建筑节能发展“十三五”规划
(2016-2020年)》里提到，到
2020年，山东省设区城市和县
（市）装配式建筑占新建建筑的
比例分别达到30%和20%以上。

山东本土企业莱钢建设集
团，从世纪初就开始进行钢结
构装配式建筑的尝试，现在已

经形成了独有的体系。“使用我
们的体系来建筑住宅，成本核
算下来比正常建设每平米只贵
50块钱。”山东莱钢建设有限公
司济南分公司副经理魏鹏化算
了一笔账。

殷涛介绍说，发展装配式
建筑是建筑产业结构调整升级
的必然选择，也将成为未来的
主要趋势。

绿色节能

不只是生态工程

虽然建筑节能和节能改造
所涉及的主要是建材企业和房
地产开发企业，但是其实它们
与百姓生活息息相关。

“推进建筑节能，发展绿色
建筑，进行节能减排，不止给国
家节省了资源，也确实提高了
老百姓居住环境的舒适度。”殷
涛说，“过去的房子和现在的节
能建筑完全不一样。现在房子
用中空玻璃窗，保温隔热好，隔
音，防尘，住起来干净便利。”

“很多人在样板间看到了管
线分离觉得很实用。整体卫浴等
也很受欢迎，因为方便打扫卫
生。”鲁能百年宅项目负责人说。

因此，在殷涛看来，绿色节
能不只是生态工程，更是民生
工程，与百姓的生活息息相关。
根据山东省住建厅提供的数
据，“十二五”期间，全省完成既
有居住建筑节能改造1 . 2亿平
方米，惠及城市居民130余万
户，规模居全国第一位。

绿色建筑和建筑节能是未
来发展的方向，但是对于老百
姓来讲，对新兴事物的接受还
需要一定的时间。如装配式建
筑和被动房等，不少百姓就会
持怀疑态度。“有的人担心装配
式建筑的安全问题，其实它的
抗震性能远远高于混凝土结
构。”魏鹏化说。

另外，在绿色建筑推广中
也会遇到很多问题。“没有标准
化就没有装配式。”山东省墙改
节能办研究员房泽民说。但是
个性化与标准化如何统一是个
难题。“比如我们建房子时配置
800块钱的马桶，业主不满意，
宁愿砸了再配个300块钱的。”

魏鹏化说，“这就造成了装修资
源的浪费。”这些问题都需要政
府进行引导，企业也要实施有
益的探索。

“观念的改变很重要，通过
这次绿博会，从原材料生产到
住宅建设，全面展示绿色产品
和技术，可以改变老百姓的认
识不足，让绿色节能成为常
态。”房泽民说。

旧城也要

实行绿色更新

绿色建筑和建筑节能未来
仍有很长的路要走。近日出台的

《山东省绿色建筑与建筑节能发
展“十三五”规划（2016～2020
年）》提出，“十三五”期间，山东
全省县级及以上城市规划建设
用地范围内要全面执行绿色建
筑设计标准，新增绿色建筑两亿
平方米以上，二星级及以上绿色
建筑比例达到30%以上。

而到“十三五”末，60%以
上的城镇新建建筑和市政设施
建设工程实施绿色施工，新建
建筑绿色建材应用比例达到
40%，建筑废弃物资源化利用
率达到70%。

“新建城区全部按照绿色
生态城区要求进行规划、设计、
建设、管理。”殷涛介绍说。“未
来山东省要实现‘全绿’，建筑
从设计阶段就要满足绿色建筑
的要求，不管级别高低，都得是
绿色。”山东建筑大学设计院研
究院王德林说，“在全绿的前提
下，通过对新能源和可再生能
源的约束和引导，进一步加大
节能力度。”这意味着政府要采
用新的措施和新的管理模式。

记者从山东省住建厅了解
到，对于已有建筑，同样要实现
绿色更新。“我们要将既有建筑
节能改造与城市市容改造、旧
城改造、棚户区改造结合起来，
集中连片地逐步开展旧城更
新，发挥综合效益。”殷涛说。

绿色节能工作将带来巨大
的生态效益。预计“十三五”时
期，通过绿色建筑与建筑节能发
展，全省将累计形成节能潜力
3107万吨标准煤，对全社会的节
能贡献率达到28 . 4%以上。

10月27日至29日，山东省第
三届绿博会在济南举行，会上将
对我省的绿色建筑和建筑节能
成果进行全面展示。从今年起，
我省县级以上建筑要全面执行
绿色建筑设计标准，到2020年，省
内设区城市装配式建筑占新建
建筑的比例要达到三成以上。种
种政策，都与百姓的居住和生活
息息相关，绿色节能，不只是生
态工程，更是民生工程。

本报记者 喻雯 魏新丽

在甸柳小区这样的老小区，也都进行了绿色更新。（资料图）

绿色节能更是一项民生工程。

绿博会“未来之家”体验馆

效果图。整个“未来之家”体验馆全

部是工厂化生产，装配式建造。

·高端访谈
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